

Zeitschrift: Bulletin de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles = Bulletin der Naturforschenden Gesellschaft Freiburg

Herausgeber: Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles

Band: 78 (1989)

Heft: 1-2

Vereinsnachrichten: Rapport annuel du président pour l'année 1989

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Rapport annuel du Président pour l'année 1989

1. Membres de la Société

Le nombre de membres est en légère augmentation et se situe vers 370, une campagne de recrutement chez les médecins installés dans le canton ayant permis de recueillir quelques inscriptions. Les démissions, pour raison d'âge notamment, ont malheureusement quelque peu contrebalancé cette tendance. Tous les collaborateurs scientifiques de la Faculté des Sciences ne sont pas encore membres de la Société et un nouvel effort de recrutement est certainement à faire parmi eux.

2. Séances du Comité

La première séance du Comité, tenue le 21 février, avait comme objet principal la préparation du Congrès de l'Académie suisse des sciences naturelles. Il y a notamment été décidé d'instituer un Prix destiné à récompenser les classes (francophone et germanophone) «terminales» – 6^e année primaire en 1989/90 – des écoles primaires du canton qui illustreraient le mieux un thème en rapport avec celui du Congrès de l'Académie, soit «Le Tiers monde en l'an 2000». L'expression devait être graphique et permettre l'exposition des travaux primés dans le cadre du Congrès. Les classes, romande et alémanique, auteurs des œuvres les meilleures se verrait offrir un voyage à la Cité des Sciences de Paris. Le Comité a approuvé le budget correspondant et il a libéré les fonds nécessaires. Il a chargé son Trésorier, le Dr R. Morel, de l'organisation. Malheureusement, les organisateurs se sont vus contraints par la suite d'annuler le Prix devant le trop petit nombre de classes candidates.

Au cours de la même séance, il a été décidé de favoriser l'accès du plus grand nombre possible de membres de la Société au Congrès de l'ASSN en leur donnant la possibilité de bénéficier à prix réduit des avantages liés au statut de congressiste, y compris l'accès gratuit aux transports publics de la ville de Fribourg pendant toute la durée du Congrès.

Le Comité s'est ensuite réuni le 2 novembre 1989 pour tirer les premières conclusions du Congrès de l'ASSN quant à Fribourg. Il a accepté avec reconnaissance le don fait par l'Unesco des différents imprimés, livres et cartes, ayant été exposés par l'organisation internationale. Il a décidé de déposer ceux-ci, selon le cas, à la Bibliothèque cantonale et universitaire ou à l'Institut de Géologie de l'Université. Au cours de la

même séance, il a approuvé le programme d'activités pour le semestre d'hiver 1989/90. Ce programme d'activités est organisé conjointement avec la Faculté des Sciences à l'occasion du centenaire de l'Université. Il comporte une conférence organisée par chacune des sections de la Faculté (voir liste ci-dessous). Je saisir l'occasion pour remercier encore une fois le Prof. F.P. Emmenegger, de l'Institut de Chimie inorganique, qui a assumé la tâche de coordonner ce programme de la part de la Faculté.

3. Assemblée générale

Elle s'est déroulée selon les statuts le 9 novembre 1989 en présence, comme d'habitude malheureusement, d'un nombre très petit de membres. Elle a élu le Comité pour la période statutaire 1990/91, portant le Dr Erich Thöni à la présidence et le Dr J. Morel, directeur de la Station fédérale de recherches agricoles de Posieux-Grangeneuve, à la vice-présidence. Elle a pris acte, avec regret, de la démission du Comité du Prof. Jörg, ancien président. Pour le reste, la composition du Comité demeure inchangée.

4. Activités ordinaires depuis l'automne 1988

Le Congrès de l'ASSN à Fribourg a absorbé beaucoup des énergies de la Société, ce qui explique que la fréquence des activités a été fortement réduite avant octobre. En outre, ce sont à nouveau deux conférenciers qui ont fait défaut en dernière minute, ce qui a entraîné la suppression d'une conférence en janvier 1989 et d'une autre en mars. Cependant, l'Alliance française de Fribourg a bien voulu associer notre Société à l'organisation d'une conférence supplémentaire au mois d'avril, qui est venue s'ajouter au programme.

5. Congrès de l'Académie suisse des sciences naturelles

Il ne nous appartient pas de tirer un bilan de ce Congrès pour lequel environ 600 inscriptions ont été prises (dont une quinzaine par l'intermédiaire de notre Société) mais qui a attiré en tout, en comptant les étudiants et le public, plus d'un millier de personnes. Il est hors de doute que les échos recueillis auprès des autorités ou dans les médias ont tous été favorables. La Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles, en acceptant d'organiser la réunion sans avoir eu réellement le temps de s'y préparer, a probablement contribué à la renommée de Fribourg en ce début des festivités du centenaire de l'Université. Tous les membres du comité d'organisation doivent en être chaleureusement remerciés, et spécialement les professeurs E. Haselbach et D. Meyer qui, à la différence du soussigné, n'avaient aucune obligation morale à s'engager dans une telle aventure!

Le thème principal du Congrès, soit «Le Tiers monde et la recherche scientifique», avait cependant été choisi par notre Société, qui en porte donc la responsabilité. Nous

avons eu la joie de voir ce thème extrêmement bien accueilli: tant le symposium principal que le forum consacré au même sujet par l'Académie ont permis d'attirer des rapporteurs de renommée mondiale. Un simple coup d'œil au programme de la réunion permet de s'en assurer. Le niveau des discussions a été très élevé. Les conclusions tirées, à la fin du forum, par le Prof. Walther, président de l'ASSN, permettent d'espérer que le Congrès de Fribourg aura des conséquences pratiques sur les relations scientifiques entre les pays «du Sud» et la Suisse et même que ces conséquences perdureront.

Si j'essaie de mettre honnêtement en balance les résultats apparemment favorables du Congrès et les inconvénients que son organisation a entraînés pour la vie de notre Société, je pense que nous avons eu raison d'en accepter la charge. Il a en effet contribué à renforcer le rayonnement et la connaissance des sciences naturelles dans le Canton, en même temps qu'il a permis à Fribourg, et à son Université, de remplir leur rôle dans la vie scientifique nationale. Qu'il me soit permis d'ajouter qu'il n'est peut-être pas tout à fait indifférent que ce soit justement à Fribourg que l'Académie suisse des sciences naturelles se soit interrogée sur la solidarité scientifique internationale.

6. Bulletin

En 1989 est paru le volume 77 (1988) contenant 4 résumés de conférences, 4 travaux scientifiques originaux, les rapports du Président, du Musée d'Histoire naturelle, de la Ligue fribourgeoise pour la protection de la nature, de la Commission cantonale pour la protection de la nature et du paysage, ainsi que les résumés météorologiques pour 1987 et 1988.

Activités du printemps 1989

- 26. 1.1989 MM. Gilbert Fellay, docteur en médecine, directeur de l'Unité d'hémodialyse et des soins intensifs de l'Hôpital cantonal de Fribourg, & Jean-Pierre Gabriel, docteur en mathématiques, professeur à l'Institut de mathématiques de l'Université de Fribourg
«Hémodialyse et mathématiques»
- 16. 2.1989 Dr. med. Roger P. Bernard, Epidemiologe, Experte der AIDS-Analyse und Daten-Verbreitung, Genf
«Die AIDS-Epidemie: globaler Stand am 1. Januar 1989»
- 27. 4.1989 en collaboration avec l'Alliance française de Fribourg, M. Y. Coppens, paléo-anthropologue, professeur au Collège de France
«L'histoire de l'histoire de l'homme»

Activités et programme du semestre d'hiver 1989/90, à l'occasion du Centenaire de l'Université de Fribourg

- 9.11.1989 M. C. Weber, professeur à la Section de mathématiques de l'Université de Genève
«Les entrelacs dans les arts et les sciences naturelles»
- 30.11.1989 Hr. L. Schlapbach, Professor für Physik am Physikalischen Institut der Universität Freiburg
«Alltägliche Oberflächen aus der Sicht des Physikers»
18. 1.1990 M. B. Hirsbrunner, professeur d'informatique, directeur du Laboratoire d'informatique de la Faculté des Sciences de Fribourg
«L'informatique d'aujourd'hui ou l'émergence d'une nouvelle science»
1. 2.1990 M. M. Monbaron, professeur de géomorphologie à l'Institut de géographie de Fribourg
«Les sciences de la terre face aux changements globaux du milieu»
15. 2.1990 M. E. Kellenberger, professeur au Bio-Zentrum de Bâle
«L'ère biologique: défis et dangers»
1. 3.1990 M. P. Haab, professeur de physiologie, directeur de l'Institut de physiologie de Fribourg
«De la physiologie de l'altitude à la biologie moléculaire»
8. 3.1990 MM. A. Gossauer, E. Haselbach, P. Portmann & A. von Zelewsky, professeurs aux Instituts de chimie de Fribourg
«Gemeinsame Chemie-Experimentalvorlesung/Cours expérimental de chimie»

Prof. PIERRE SPRUMONT
Président de la Société Fribourgeoise des Sciences Naturelles